
１０年後に届けられた絵（弁護士　猪股　正）
弁護士　猪股　正

渡辺さんと初めて会ったのは２００６年。芝川の橋の下、鉄骨の橋のまさに裏側にわずかな居住スペースを作って生活していた。
５０代のとき勤めていた会社が倒産。その後、働く気もあり体も元気だったが、ついに仕事がなくなりホームレスとなり、好きだった絵も
描けなくなった。空き缶・古本集めのわずかな収入やコンビニが廃棄した弁当などで命をつないだ。寒さや空腹で眠れない辛さ、ロウソク
の灯りだけの夜の孤独、時折、若者が投げつける石の恐怖に耐える日々が１０年以上続いた。

私が出会ったのは渡辺さんが６４歳のときだった。
一緒に生活保護の申請に行き、アパートに入居することができた。仕事も見付かり何度も何度も頭を下げてくれた。

あれから１０年がたち、渡辺さんから１枚の絵が届いた。
故郷、弘前の絵。茅葺きの家、水車、駒を回す子どもたち、そして岩木山。

この１０年、貧困と格差の拡大は止まらず、人間の尊厳を踏みつけるような政治に気持が沈むこともあるが、この細かい筆遣いで根気よく
描かれた絵に勇気をもらい感謝している。
小さな一歩から始まる。無数の小さな草の根は社会を変える巨大な根っことなるかもしれない。

https://saitamasogo.jp/archives/69264
https://saitamasogo.jp/inomatatadashi
http://saitamasogo.jp/wp-content/uploads/2017/01/2cc1bb25ab9237591b83e8afc44f940c.jpg


アルトサックス（弁護士　牧野　丘）
弁護士　牧野　丘

実は２年少し前からアルトサックスを始めています。経験はありません。きっかけは、無性に管楽器をやりたくなったから。
月３回のレッスンに加え、仕事が終われば近所のカラオケに行って自主トレ。もう日課になっています。

若い頃は仕事ばかり。趣味がない自分が情けなくなったこともありましたが、今はやりたいことだらけ。
でも「趣味」と言われるのもいやなのです。どこか片手間の気晴らしのように聞こえるから。
もちろん、それはそれはものすごい気分転換にはなります。普段使っている脳みその部分とは全く別の部分を使っている実感がありますか
ら。

ですが、目標はもっと高い所にあります。口に出すと逃げていくので申し上げませんが。
昨年の年賀状には、「深めるためにはちょっと広げてみること」などと書いてみたのですが、本当だな、と感じます。

やりませんか？サックス。
ボタンがたくさんついてメカニックな楽器に見えますが、その実はとてもアナログな楽器です。音の幅も音楽の幅もとても広くて自分次第。
その分、体調によってもすぐに変化するのですが・・。
時間がとっても凝縮されて、生活がとても濃くなりますよ。

宮澤洋夫弁護士　卒寿を迎えて（弁護士　梶山　敏雄）
弁護士　梶山　敏雄

「基本的人権と民主主義を守り、悪法と闘い、信条・政派の如何にかかわらず、広く国民と団結して権利擁護のために闘う」という目的を
持つ自由法曹団の拠点を埼玉の地に創るために、東京から移り住んだ宮澤洋夫弁護士が「宮澤法律事務所」を開設したのが１９７３年であ
り、７５年には名称を埼玉総合法律事務所に変更して既に４１年が経過しました。
この間、時期の長短はありますが、宮澤弁護士の元で弁護士研鑽をした人数は４０名近くに及びます。

その宮澤弁護士が昨年９０才の卒寿を迎えられ、１０月１２日に現在の事務所員のみの限定でしたがお祝いの会を持ちました。
昨年初め頃に少し体調を崩されて所員一同心配をしたこともありましたが、すっかり恢復されて今でも時折事務所にも顔を出してくれる毎
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日です。
事務職員も含めて皆から宮澤弁護士にまつわるエピソードが語られましたが、それを聞くにつけ改めて宮澤弁護士の偉大さに心が引き締ま
る思いをしました。
三菱大宮原子炉・福島原発・埼教組弾圧・狭山などなど多数の重大事件に中心的役割を果たし、当事務所の存立基盤を創ったことは勿論で
すが、何よりもその人柄故の幅広い人々との深く強い繋がりには驚歎するばかりです。

依然として宮澤節には衰えはなく、これからも若手を叱咤激励して元気で過ごされるようにと願い、一同温かい気持ちになったお祝いの会
でした。

埼玉消費者被害をなくす会（弁護士　月岡　朗）
弁護士　月岡　朗

個人消費者と事業者との契約に際しては、時に、契約書や規約に不当な条項が書かれていたり、事実に反するような勧誘が行われたり、事
業者のホームページ等に事実と異なる広告が表示されている場合があります。
このような場合に、他の消費者も含めて根本的な解決のためには、契約や規約の不当条項を修正させたり、事実と異なる広告表示を修正さ
せることが重要です。

そこで、事業者の契約書・規約の不当条項や事実に反するホームページ等の利用を禁止する訴訟を起こす権限が適格消費者団体に与えられ
ています。
埼玉県には埼玉消費者被害をなくす会という定格消費者団体があり、この度、この適格消費者団体に参加することになりました。
事実と異なる広告や不当な契約書の条項に泣き寝入りした方は多いと思いますが、適格消費者団体は、今後の消費者被害の発生を防止し、
泣き寝入りする方が少なく役割を果たします。

不当な契約書の条項や事実と異なる広告により泣き寝入りする方が少なくなるように。
これからも埼玉消費者被害をなくす会の活動を支えていきたいと思います。
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初心（弁護士　古城　英俊）
弁護士　古城　英俊

弁護士になって６年目になります。
これまでの５年の間、大きな弁護団事件に関わることができ、また、生活保護を中心とした貧困問題についていろいろな団体の方々と知り
合うことができました。

最近は減りましたが、以前は、刑事事件を多数抱えて、周りから「趣味」と言われるほど毎日のように警察署に接見に行っていました。
弁護士１年目、２年目のときは、被疑者の勤務先に実際に行き、情状の陳述書をお願いしたこともありました。弁護士になったときは、地
道に努力することを心がけていましたが、最近は、そこまで手が回っていないことが反省点です。
経験を積む中で気付くことは、どんな事件でも、実際に足を運んで現場を見たり話を聞いたりすることが大事だということです。

これからも初心を忘れず、「先生」と呼ばれることに勘違いすることなく、地道に丁寧に事件に取り組みたいと思います。
（私が関わった生活保護停止決定の取消しを求めた訴訟で、一昨年、さいたま地裁が停止決定を取り消しましたが、昨年の春、この判決が
確定しました。）

成長（弁護士　南木　ゆう）
弁護士　南木　ゆう

１歳３か月になる娘は、最近何でも大人の真似をします。
テレビのリモコンを耳にあてて、「はい。はい。ウフフ。」と電話をかける真似をしたり、お茶を一気に飲みきって「プハー！」ってやっ
たりします。
「チューして」とおねだりすると、濃厚なチューをしてくれたりするので、誰が教えたのかしらと心配にもなりますが、成長の基本は真似っ
こです。
真似っこからどんどん吸収していく子供の学習能力の高さには、毎日驚かされることばかりです。

私も、弁護士になって早いもので４年目になりました。
もう新米だとは言えない年数になってきていますが、幸いなことに事務所内ではまだ一番末っ子（残念ながら年齢ではありません･･･。）
で、回りにはたくさんの優秀な先輩がいます。
子供とは違い、既に頭の中がキャパシティオーバー気味なので、どこまで吸収できるか分かりませんが、良い所はたくさん真似して（悪い
ところは反面教師にして）、子供に負けないように、日々成長したいものです。
本年もどうぞよろしくお願い致します。
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過労死等対策推進シンポジウム（弁護士　佐渡島　啓）
弁護士　佐渡島　啓

昨年一一月、私も準備に携わった過労死等対策推進シンポの埼玉会場は、一昨年に引き続いて二五〇名を超える参加を得て、大盛況でした。

講師の山本晴義医師からは、「一日決算主義」をキーワードにしたお話がありました。
平日は寝不足、その分週末には寝溜めして、普段やらない運動も無理して頑張って、という週単位の生活ではかえってストレスを抱えてし
まい、マンデーブルーに陥ると。
平日でも休日でも変わらず早寝早起きを心がけて、ラジオ体操でもいいから毎日一五分は身体を動かして、三十分は人と対話して、寄る寝
るときに「いい一日だった」と思えるようにストレスを日々「決算」するのが大事だと。

過労死・過労自殺を撲滅するためには、国が労働時間規制を適切におこない、また、使用者が労働者の心身の健康に配慮した安全配慮義務
を果たすことが必要ですが、それだけでなく、労働者自身も健康的なライフスタイルを確立することが大切です。
山本医師は著書も多数ありますから、ぜひ皆さんも参考にして、「一日決算主義」を試してみてはいかがでしょうか。

なみだと平和（弁護士　伊須　慎一郎）
弁護士　伊須　慎一郎

国内が混乱すると、真っ先に被害に遭うのは決まって子ども、女性です。
大統領派と副大統領派が国内の権益を独占しようと争っている南スーダンは、（政府は認めていませんが）内戦状態となり、市民、民間人
に対する殺人、性的暴行まで多発し、ルワンダの民族大虐殺に発展するのではないかと危惧されています。
政府は、南スーダンに陸上自衛隊を派遣し、憲法９条に違反する邦人保護のための駆け付け警護や宿営地共同防護の任務をさせることにな
りました。

真の狙いは、中国などと競い合って日本の企業がアフリカでの利権を確保するためですから帝国主義そのものです。
私は自衛隊員が帝国主義の犠牲にならないよう、また、間違っても自衛隊員が南スーダンの少年兵や市民に銃を向けることがないよう、自
衛隊の南スーダンからの即時撤退を求めます。

事務所には、ギリシャで撮影されたなみだをうかべた少女のポスターを貼っています。
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そのポスターを見る度に、愛媛で暮らす姪っ子たちの顔を思い浮かべ、「全世界の国民が、ひとしく恐怖と欠乏から免かれ、平和のうちに
生存する権利」（平和的生存権）を確立しなければという思いを強くしています。
暴力の連鎖が凄まじい勢いで広がっている中、諦めず、皆さんと一緒に憲法９条を守るための取り組みを続けていきたいと思います。

リハビリ（弁護士　伊藤　明生）
弁護士　伊藤　明生

昨年６月６日に退院して以来，ジョキング，筋トレ，柔軟体操などのリハビリに励んでいます。

ジョギングは，近くの秋ヶ瀬緑道，桜通り公園，彩湖マラソンコースを日々の体調に合わせて走っています。このコースは自動車が通らな
いので，安心して走れます。調子の良い時は三時間位走ることもあります。

このコースの周辺には，時季折々の色々な花が咲いていて，心を癒やしてくれます。
夏の暑い時季には青や白，紫の朝顔が，暑さをやわらげてくれていました。
秋には彼岸花が。１昨年末に逝ってしまった母を偲び，手をあわせました。
そして，寒くなった冬には山茶花。最初，椿と間違ってしまいました。

山茶花全般の花言葉は，「困難に打ち克つ」「ひたむきさ」だそうです。一病息災。
入院前は，ジョキングもしませんでした。花を愛でて，写真に撮ることもしませんでした。
体重も減り，ウエストも細くなり，若い頃のズボンも履けるようになりました。一病息災。以前よりも，元気になって，ひたむきに困難に
打ち克っていきたいです。

ロックンロールミュージック（弁護士　梶山　敏雄）
弁護士　梶山　敏雄

今から丁度５０年前の１９６６年６月ビートルズの日本公演が武道館で行われました。
上京して大学に入学した年です。
大学紛争は激しくなりつつあり、７０年安保を控えて騒然とした雰囲気があった時期でした。
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「あんな軟弱なグループなんて」と興味はなかったのですが、破格な賃金に惹かれて今思えば幸運にも３日間も会場警備のアルバイトをやっ
たのです。
中高生の女の子たちが入口前に一列に座り込んで「入れてください」と泣き叫ぶのをスクラムを組んで阻止したり、会場内で気絶した子を
運び出したりしました。

それ以降ますます激しくなる大学紛争と共に、あのような熱狂的な若者達のエネルギーの発露は、一つの時代の変わり目を映し出していた
と思います。
「体制側にいる大人達は若者が集まって熱狂的に声を挙げることに言い知れぬ恐怖心を抱いた」などの論評も後日ありましたが、現在の平
和を叫ぶSEALDｓなどの行動を見ると、あの時の高揚した気分を思い起こさせてくれ、日本の行く末にわずかでも希望を抱かしてくれ
ます。
大絶叫のために演奏の内容は殆ど聞き取れませんでしたが、出だしの曲「ロックンロールミュージック」だけは、なぜか鮮明に記憶に残っ
ているのです。


